

DIARIO MANABITA

	D.	L.	M.	M.	J.	V.	S.
Noviembre	2	3	4	5	6	7	8
1.941	9	10	11	12	13	14	15
	16	17	18	19	20	21	22
	23	24	25	26	27	28	29

PORTOVIEJO, —Ecuador, Miércoles 26 de Noviembre de 1.941

No 2353

Democracia y Totalitarismo en Franca Lucha dentro del Perú

Quito 25. —Con motivo de la publicación del mapa de Sud América hecho en Estados Unidos al efectuar ciertas declaraciones el Presidente Roosevelt, mapa en el cual se da al Ecuador la asignación de tierras que justamente le corresponden de derecho, en la prensa peruana se ha suscitado una violenta polémica, entablada entre los diarios Crónica y Prensa, que pone en claro que en el Perú, unos atacan al totalitarismo y otros lo apoyan. La Prensa dice que no por cajas de fósforos y propaganda rimbombante el Ecuador se llevará terrenos que no le han pertenecido ni le pertenecen, mientras que la Crónica, manifiesta que el mapa americano publicado no da lugar sino a una discusión de carácter cartográfico y censura la actitud de La Prensa al atacar a la nación del Norte que habla por boca de su primer ciudadano.

En resumen tenemos al totalitarismo y la democracia en franca lucha frente a frente dentro del territorio mismo del Perú.

Para Recibir al Arzobispo de Quito

Quito. —25. —Todas las Instituciones religiosas y organizaciones culturales así como gran parte del pueblo quiteño se prepara a dar bienvenida al Excelentísimo Arzobispo de Quito Dr. Carlos María de la Torre, quien arribará mañana a esta capital por la vía aérea, después de asistir al Congreso Eucarístico en Santiago de Chile.

A Beneficio de la Cruz Roja Ecuatoriana

Quito. — 25. — Después de pocos días arribará a esta capital un equipo de fútbol de la vecina república de Colombia, que viene con el objeto de efectuar varios partidos con equipos de esta República para allegar fondos destinados a la Cruz Roja Ecuatoriana. Tan laudable fin tendrá en todo el país el más franco apoyo y se espera que el gesto colombiano sea debidamente apreciado en todos los sectores.

Manabí Es Necesaria, Como Pocas Provincias, A La Economía Nacional. Muchas De Sus Materias Primas Son La Razón De Ser La Gran Parte De La Industria Ecuatoriana.

Así lo declara el señor doctor Ricardo Crespo Ordóñez Ministro de Agricultura, en reportaje concedido a este diario.

Añade también que el gran volúmen de nuestra producción típica exportable es urgente al Ecuador para la nutrición de su economía.

Nosotros que hemos visto desfilar por esta provincia unos cuantos Ministros de Estado con aires de extraordinaria importancia, rodeados de ostentosa aparatosidad y ceñidos a rígido itinerario que apenas deja en la comarca la sensación de su paso por los discursos ampulosos e insinceros, francamente que nos impresiona la presencia de este hombre tan sencillo, culto y acogedor. Antes que Secretario de Estado es un agricultor que quiere ponerse en contacto con los de su clase en un gratísimo afán de coordinar fuerzas para encauzar las actividades agrarias nacionales con paso firme hacia el bienestar colectivo y por ende hacia la prosperidad nacional. Les traigo mis ideas y quiero que me den las suyas para laborar conjuntamente. Es la primera expresión de este magnífico funcionario ante un numeroso grupo de ciudadanos que demostraron su avidez para escuchar al señor Ministro el plan de acción que se propone desarrollar en esta provincia. Cambia impresiones, toma su lápiz, hace cálculos numéricos y de manera sorprendente como un viejo y experimentado maestro en achaques agrícolas, habla con una lucidez que ilumina las inteligencias sobre los tradicionales errores del agricultor y la forma como se debe enrumbar su acción futura. Su palabra es fácil, sencilla, en un lenguaje que a todos llega. Nada de tecnicismos. La expresión de su semblante atrae e invita a que todos se produzcan con naturalidad y confianza. Es un amable compañero que incita a la conversación y que cada detalle le interesa y lo analiza y lo presenta escuetamente a la comprensión de todos.

También nosotros deseamos satisfacer la ansiedad de la gran masa de manabitas que no han podido, por inconvenientes geográficos, ponerse en contacto con el señor Ministro y que quieren saber de

su autorizada palabra. Le pedimos que hable para ellos desde las columnas de DIARIO MANABITA y muy gentilmente nos indica que debemos esperar un poco, que primero quiere ver, darse cuenta de nuestros asuntos, para luego decirnos lo que él piensa. Tiene para DIARIO

MANABITA palabras muy elogiosas. Juzga que nuestra labor periodística en pro del agro manabita está muy bien llevada. Lee con frecuencia nuestro periódico y especialmente recuerda el sano interés que pusimos en acoger sus primeras declaraciones hechas (Pasa a la 2ª pag.)

Moscú se Halla en Serio Peligro Por Vigorosos Ataques de Los Nazis

Londres. —El Jefe del Gobierno yugoeslavo denunció hoy que los alemanes van a masacrar 300 000 habitantes de Belgrado, si es que no se rinden los revolucionarios de Yugoslavia. Las fuerzas alemanas han rodeado a Belgrado con su artillería y los aviones de picada, tan pronto se dé la orden destruirán la ciudad en represalia si el ejército revolucionario no se rinde.

Washington. —El Secretario de Guerra Mr. Stimson dijo hoy que el Ejército holandés coopera con los alemanes al bloqueo de la vía Murmansk —Moscú, por donde Estados Unidos envía provisiones y materiales a Rusia, lo cual perjudica a los intereses de Norte América.

Moscú. —Las fuerzas alemanas en un gigantesco intento por romper las líneas defensivas de Moscú, Leningrado, Volkolan y todo el frente han lanzado varios millones de soldados. Sólo en el frente central sobre Moscú están dos millones, de los cuales 600 mil se batan en las últimas 24 horas con nuestras fuerzas encarnizadamente. El comando ruso dijo que todas las posiciones son defendidas por nuestras tropas excepto en Kiin donde una columna mecanizada alemana logró penetrar en las defensas y avanza por la carretera sobre Moscú.

Londres. —La ofensiva en Libia continúa, nuestras tropas están llegando al sur para cortar la retirada de las fuerza-

del eje y en el desierto las fuerzas alemanas acorraladas se lanzaron hoy como fieras para destruir el cerco inútilmente. Las fuerzas británicas sitiadas en Tobruk continúan su avance para reunirse al grueso del ejército que trata de establecer contacto. Pese a los refuerzos enviados por aire y a los numerosos aparatos de bombardeo y combate que los alemanes han llevado desde Europa, la RFA domina los aires en Africa.

Moscú. —La radio informa que un Regimiento de caballería y dos de infantería enemiga fueron destruidos hoy en combates en el sector central. El intenso frío y la nevada que cae constantemente hace que el enemigo lucha sin ventaja, muchos alemanes mueren de frío.

Londres. —Se ha efectuado anoche un desembarco de ciertas tropas británicas entrenadas especialmente, y vestidas de negro como fantasmas. Las tropas desembarcaron en la costa ocupada de Francia en la Normandía y después de cumplir su misión regresaron a su base con sólo un comando ametrallado en el brazo.

Washington. —El Congreso aprobó el envío de fuerzas expedicionarias americanas a la Guayana Holandesa a cuidar las minas de vital importancia para la guerra. Este envío se hizo previa la aprobación del gobierno holandés y del Brasil, este último mandó una Misión Especial Militar que colaborará en la guardia de la Guayana y dijo que ante la

Ayer Falleció el Presidente de Chile Excmo. Aguirre Cerda

Quito 25. —A las 13 y 20 falleció hoy el Presidente de Chile Excelentísimo Pedro Aguirre Cerda, en medio de todos sus familiares y atendido por los amigos más íntimos y altos funcionarios de Chile. La bandera nacional en Santiago y todo el país del sur, fué izada a media asta en señal de duelo, suspendiéndose todas las actividades públicas. Se le hacen los honores correspondientes a su alta jerarquía y mañana será exhumado su cadáver.

Chile pierde a uno de sus más altos valores políticos. El Presidente Aguirre Cerda había logrado limar ciertas asperezas entre los diferentes partidos políticos existentes, gracias a su tino y las simpatías de que gozaba en todos los sectores, a la vez que fué también un decidido apoyador del ideario americano. Hace pocas semanas dejó el poder por consejo médico, designándose un Presidente Provisional y ha fallecido hoy, sorpresivamente, ya que los boletines médicos de anoche informaron que había reaccionado notablemente el ilustre enfermo.

amenaza de este continente Brasil no puede permanecer inactivo.

Washington. —El Secretario de Estado Mr. Cordell Hull no ha conferenciado con el Enviado Kururo y Nomura, esperándose que lo haga después de conferenciar con funcionarios ingleses. En Londres se dijo que se hacen sus primeros esfuerzos por conseguir una tregua de tres meses en la crisis del Pacífico antes que se intente el arreglo definitivo del problema. El Congreso americano deberá permanecer reunido constantemente hasta que se solucione la crisis y en la actualidad se prepara la contestación a las proposiciones del Japón, que según se sabe no son aceptables.

Berlín. —Se firmó nuevamente el pacto anticomunista, incluyendo 13 naciones. El gobierno Chino de Nanking se adhirió cablegráficamente al acto asistió el Canciller Hitler, entre las nuevas naciones firmantes constan Bulgaria, Croacia, Dinamarca, Yugoslavia, Bulgaria y otras.

Manabíes necesarios, como pocas (Viene de la 1ª Página)

para la prensa al llegar al Ministerio y el bienintencionado análisis que hicimos de ellas. Es una labor magnífica y de elevada comprensión la que ustedes desarrollan, nos dice. Me da la idea de que aquí hay gran interés por cooperar p[ro]activa y decididamente para la solución de nuestros problemas.

Estamos en Manta. El punto terminal de su gira. No ha podido detenerse más como hubiera deseado, nos dice. Tiene urgencia de estar en Quito porque debe, necesariamente, entregar el Presupuesto de su Departamento el día 25. Se trata del Presupuesto que debe regir para 1942 dentro de la asignación señalada en el General de Estado expedido por la última Legislatura. Pero antes de hacer el estimó de su obligación estudiar ciertos aspectos de esta provincia para determinar con conocimiento del medio lo que humanamente se puede hacer al rigor de las estrechas condiciones económicas del país.

Muchas atenciones y justamente merecidas recibe el exquisitamente culto Mandatario. Para todos tiene la consideración debida y a todos habla con entusiasmo de Manabí y de sus grandes deseos de trabajar por el bienestar de ella. Aprovechamos los pocos instantes que difícilmente pudimos sustraerle a sus preocupaciones de corresponder a todos los que le visitaban y le recordamos el cumplimiento de la obligación contraída con nosotros de hablar por intermedio de las columnas de este diario sobre los motivos de su gira y sus impresiones. Estamos vivamente interesados, señor Ministro, le dijimos, de llevar a conocimiento del público manabita los motivos principales de su viaje a esta provincia. ¿Podría darnos ahora algunas declaraciones al respecto?

—Naturalmente, nos responde de seguido. I con todo agrado. Me ha traído a visitar la provincia de Manabí el inexcusable deber que debe sentir, como un imperativo, todo hombre de Estado que quiera hacer de verdad una labor constructiva: conocer de cerca las realidades y operar sobre ellas. En mi peregrinación por esta exuberante y desconcertante región litoralense, he encontrado, he palpado el problema agrícola en todo su rigor. Un Ministro de Fomento que lleva en su retina la lente de la observación se sobresalta en cuanto contempla el panorama manabita en su función de producción: ausencia de medios, orfan-

dad de la técnica, inconexión y dispersión de las fuerzas humanas en su aplicación trabajadora. Antes que dar paso a la necesidad de procurar la tecnificación de la agricultura, resalta la urgencia inaplazable de dotar la región manabita de arterias de comunicación estables. Si Manabí no se estructura dentro de una red de inter-contacto, y luego ella con el resto del país, no sólo esta feraz provincia sino que el país todo seguirá padeciendo las consecuencias de tal clausura.

Hace una breve pausa nuestro distinguido interlocutor y luego, como poniendo énfasis a su expresión, añade entusiastamente: Manabí es necesaria, como pocas provincias, a la economía nacional: muchas de sus materias primas son la razón de ser de gran parte de la industria ecuatoriana; y el gran volumen de su típica producción exportable le es urgente al Ecuador para la nutrición de su economía.

Aprovechamos rápidamente su enunciaci3n sobre que muchas de nuestras materias primas son la razón de ser de gran parte de la industria ecuatoriana para llevar al señor Ministro a una cuesti3n de palpitante interés y de seguido le observamos: Probablemente, señor Ministro, desea usted referirse a la producci3n algod3nfera manabita que nosotros creemos que ha pasado a situarse al plano de un verdadero problema no sólo para los que cultivan y producen esta fibra sino también para quienes la industrializan. Podría usted, señor Ministro, indicarnos cuál es su criterio al respecto y qué perspectivas tiene esta línea agrícola dentro de las actuales y futuras contingencias nacionales?

—El llamado problema del algodón, en sus variados aspectos, no está resuelto, ni mucho menos, ni para quienes lo cultivan, ni para quienes lo industrializan. Contrariamente a lo que pudiera suponerse, juzgo que si no se adoptan medidas radicales y de inmediata aplicaci3n, el volumen general de cosecha algod3nfera cada año vendrá a menos, cada año de más inferior calidad, cada año su costo irá encareciéndose; y el industrial textil, asimismo, confrontará, multiplicadas, las actuales diferencias de precio, calidad y existencias.

Si hay algún producto tropical que merezca atenci3n médica con miras a un posible convalecimiento, es el algodón. Se está insistiendo, suicidamente, en el monocultivo y en la pertinacia de hacerlo en la misma parcela. Las tierras dedicadas a tal fibra, están empobrecidas; y los medios rutinarios han agravado hasta el límite del pauperismo agrario el proceso de su rendimiento. El costo actual de producci3n del algodón es muy alto. Esto proviene por los defectos de cultivo, y por el rendimiento tan bajo por unidad de superficie.

La técnica antes que el crédito; la agronomía antes que el fomento: he ahí como emplazo este problema, al igual que casi todos los que se relacionan con este afán de levantar la riqueza agrícola ecuatoriana. Mal haya el crédito amplio, el plazo extensivo, el interés módico, etc. etc., si la empresa de producci3n no se realiza dentro de un régimen técnico.

He encontrado que toda la faena agrícola se está llevando a cabo en forma clamorosamente rutinaria y a espaldas de lo racional.

Es menester, ante todo, captar nuevas zonas para el algodón; examinar las que se hallan en actual funci3n de cultivo y desecharlas por inútiles para el objeto si así lo aconseja el análisis de esos suelos. Hay que pensar en la sustituci3n de cultivos de aquellas áreas empobrecidas. La higuerilla es un oleaginoso de aptitud vegetativa excelente en donde el algodón ha hecho ya su climax. Juzgo que este nuevo y rendidor cultivo —la higuerilla— puede y de-

LOS HOMBRES RESUELTOS SIEMPRE SE IMPONEN!

Nunca habrá sabido Ud. que fracasó una voluntad que se decidió a luchar hasta obtener el éxito que planeó previamente. No existe "cosa difícil" cuando es tenaz el deseo de triunfar, Ud. aspira a tener dinero, a hacer negocios más prósperos, a viajar y en una palabra, desea vivir mejor. Estos anhelos no están lejos. Hay una manera sencilla de lograr todo esto. Compre su billete de la Lotería de Guayaquil cada semana y verá Ud. como la Suerte llega a sus manos. Tome ahora la iniciativa y luego nos recordará

Sábado 29 de Noviembre
PRIMER PREMIO

\$ 40.000
\$ 4.- el billete entero.

LOTERIA DE GUAYAQUIL
Lo Hará Rico a Ud.

be ser la redención del agricultor manabita que viene insistiendo en el algodón con rendimientos bajos. Todo lo que sea una producci3n inferior a 8 quintales por cuadra, no es conveniente, ni para el labrador ni para el país. En tales casos —multiplicados en casi toda la zona algod3nfera de Portoviejo— especialmente hay que resolverse con enérgica determinaci3n, a buscar el sustituto: la higuerilla o las fibras.

En otro orden y acerca del problema algod3nero, es menester pensar en la maquinizaci3n, pero de modo prudente y en forma corporativa. Ya tendremos oportunidad, de hablar y de hablar de modo elogioso y edificante, respecto al espíritu cooperativista tan espontáneo que se encuentra en los hijos de Manabí. Limitéme ahora a enunciar que la maquinizaci3n hay que enfocarla a través del sistema de agremiaci3n.

No hay que hacerse ilusiones en orden a que la maquinaria aplicada al algodón va a resolver el problema en todos sus aspectos. No. Precisa dirigir la mecanizaci3n con un severo y vigilante control al doble punto de vista: el de la calidad de las tierras a la brarse y el del costo comercial.

Pero no todos los suelos deben ser sujetos a la fuerza de un tractor, no obstante que la topografía lo permitiera. Es menester, ante todo, determinar que la capa arable sea lo suficientemente honda a fin de impedir traer a la superficie el prisma del subsuelo y concluir por esterilizar definitivamente la superficie. En cuanto al aspecto comercial se olvida casi

siempre que toda inversi3n en maquinaria debe guardar estricta relaci3n con el área anual a sembrarse. De otra manera: un tractor debe funcionar una cuota mínima anual de horas, lo que se pone decir que quien no encuadre un plan dentro de este régimen de trabajo y juzgue contrariamente que su tractor debe funcionar ad libitum las horas que buenamente le venga en gana, habrá incurrido en el error de estar haciendo agricultura maquinizada a un costo dos veces superior al de los métodos antiguos.

—I ya que nos habla de cuesti3n tan interesante, tendría usted la amabilidad, señor Ministro, de indicarnos que plan tiene su departamento para generalizar la mecanizaci3n de los cultivos que, actualmente, al menos en lo que se refiere a esta provincia, se los hace en forma empírica y agotadora del esfuerzo humano?

—Precisamente porque sé como hay que conducir la mecanizaci3n y porque abrigo la esperanza de que tal sistema habrá de resolver el tremendo problema de nuestra producci3n, quiero decir a usted lo que se propone realizar el Ministerio de Agricultura.

En primer lugar urge fundar una escuela de tractoristas. Piénsese hacerlo lo más pronto posible. Tal escuela lanzará anualmente un grupo de 20 a 30 expertos en conducci3n, mantenimiento y reparaci3n de maquinaria aplicada al agro. Existen más de 200 tractores añacados en la sierra y la costa en los menesteres de la branza.

Esta poderosa riqueza está huér-

fana de asistencia técnica: casi la mayoría de estas máquinas están confiadas a empíricos. Está fracasando tan prometedora realidad por la deficiencia del elemento técnico que la conduzca. Esta escuela sé que habrá de rendir un servicio urgente y eficaz. Consecuentemente con este plan, va el Ministerio a realizar por medio de expertos, análisis de los suelos a fin de determinar los propios para la maquinizaci3n y los que sean peligrosos. En Manabí he podido observar que todas las zonas son aptas para este sistema: hay suelos de perfil no muy rico en hondura arable: en esos hay que emplear aperos especiales que no lleven a la superficie el subsuelo existente y estéril casi a flor de tierra.

En cuanto a la financiaci3n, creo que este sentido corporativo manabita —que es un estado de espíritu entre todos sus hijos— resolverá la cuesti3n: pues organizados los gremios sé que habrán de dirigir la explotaci3n y la aplicaci3n del sistema en forma ciertamente saludable.

—Muy bien señor Ministro. Nos ha hablado usted de la maquinizaci3n para labrar la tierra, pero no le parece justo que hablemos también un poco sobre la máquina hombre, es decir que nos diga algo sobre el aspecto sanitario campesino como punto inherente a una mejor producci3n agrícola?

—Lógicamente. Si la máquina debe venir también a resolver la necesidad de la falta de braceros, hay que convenir en que, precisamente por la falta del elemento humano, se está pensando en la



DISTRIBUIDORES:
Laboratorios TOFIS
GUAYAQUIL.

mayor urgencia de maquinizarla. El campesino del trópico languidece en medio de sus implacables males fruto del infierno verde de la montaña.

Sin entrar en consideraciones de fondo en orden al problema sanitario —pues no me corresponde y además está tan bien estudiado por distinguidos facultativos de entre vosotros mismos— que yo encarecer y recalcar que es como todos los al parecer insolubles del agro habrán de solucionarse en tanto en cuanto las vías de comunicación bagan posible, humana y agradable la vida del hombre frente a la naturaleza.

El día que podamos vernos, habernos, a costo bajo; el día que el labriego de la jungla tropical pueda ir a precio discreto a respirar en la serranía; o viceversa: el día que el camino —ese redentor y revolucionador medio de la economía de un país— el CAMINO, NO EL FERROCARRIL— penetre, taladre, una, funda a la nacionalidad: ese día el problema sanitario hábrase resuelto por años didura.

Vayan pensando (los manabitas en vigorizar el sentido natural de la agremiación, tan fluyente a través de su naturaleza animosa, empeñosa y brava. Vayan pensando y realicéndo, pero pronto, en los consorcios en todas sus fases.

Halaga pensar la posibilidad de que los Municipios mancomunados; los Centros agrícolas en consorcio, se presenten como fuerza colectiva en demanda del crédito, del empréstito a concederse para realizar sus caminos. Es esto posible.

Asimismo, juzgo posible las cooperativas de producción y consumo en operación paralela; pues según lo he observado en esta jira tan interesante como instructiva, buena parte del costo alto de los frutos manabitas, obedece al encarecimiento del dinero, a lo embarazoso de la concesión de crédito para el productor campesino. El Banco prestatario —en este caso el Hipotecario— no está en contacto directo con el pequeño productor, sino que éste depende del prestamista usurario; del comprador cosechas en la montaña, en el villorio, que anda a caza de necesidades del labriego y asegura en VERDE la cosecha anual de aquel. El Banco Hipotecario —Institución que viene desarrollando en Manabí una ejemplar labor— vería ciertamente con agrado y confianza la existencia de organismos agremiados, multiplicados en las zonas de producción, a fin de hacer llegar por su medio la ayuda crediticia tanto para el ciclo vegetativo como para las necesidades de consumo.

—Desearíamos señor Ministro saber cual es su pensamiento sobre los resultados que podemos esperar de la visita de distintas comisiones de técnicos agrícolas americanos que están realizando en el país?

—La comisión técnica norteamericana que viene presidida por el doctor Holt, y cuyo miembro el doctor Schreiber paró por esta provincia últimamente, ha llegado con el propósito de estudiar las zonas tropicales aptas para el cultivo del caucho, especialmente. Esta es la verdad. Interésales además otros cultivos tropicales como las fibras, algunas oleaginosas y en la sierra la producción de lana animal.

La misión está trabajando activamente y en cuanto emitan su informe —que será dentro de algunos meses— ya se verá entonces la practicidad del proyectado empréstito entre los dos Gobiernos para tales propósitos.

Agil y muy feliz en la concepción de sus ideas. Rápido en la afirmación de sus pensamientos con la riqueza de sus conocimientos y experimentaciones, tiene pa-

ra su palabra fluida y persuasiva la comprobación lógica de los hechos por medio de la exposición numérica o la cita del ejemplo reciente. Nos sentimos naturalmente atraídos por su conversación amena e instructiva. Los minutos se suceden vertiginosamente y pareciera que nos hubiésemos olvidado del tiempo, amo y señor de todas las cosas. La delicadeza del señor Ministro deja que nosotros sigamos actuando; pero pronto nos damos cuenta de que nos estamos extendiendo de masiado, aunque no tanto como lo demanda la consideración de nuestros problemas, pero si lo bastante para no seguir asediando con preguntas a un Ministro de Estado que por ahora tiene limitado su tiempo. Sin embargo ya estamos engolfados en otros aspectos de la conversación: el cooperativismo en Manabí, sus Centros Agrícolas, la acción del Consorcio. Tiene para el cooperativismo que se está desarrollando en esta provincia palabras decidoras de todo su entusiasmo y su fé de que este sistema dará estupendos resultados en la vida agraria manabita. En lo que respecta a Consorcio de Centros Agrícolas, nos dice, que "Huelga agregar elogio suficiente al que por todos los tonos y ocasiones vengo manifestando acerca de tan esperanzador temperamento de los manabitas. Vuestra prosperidad está en vuestro apego al sistema cooperativista. Placiérame que en todas las provincias ecuatorianas estuviese tan desarrollada tal vocación, pues así se resolverían tantos y tan variados problemas únicamente solubles por medio de la agremiación de fuerzas. El Consorcio de Centro Agrícolas de Manabí me parece —por lo visto— un ejemplo feliz de la mancomunidad de esfuerzos de los manabitas.

—Disculpe usted, señor Ministro, pero desearía hacer una última pregunta.

—¿Ha pensado usted en la necesidad que tiene Manabí de irrigar sus campos?

—Naturalmente. Es mi obligación. Pero debo decirle con entera franqueza que esta es una empresa de gran envergadura y que demanda la inversión de fuertes capitales. El Estado no se halla actualmente capacitado económicamente para emprender en esta magna obra, pero puedo asegurarle que estoy vivamente interesado en ver la posibilidad de que se efectúe la irrigación mecánica, es decir, por el sistema de bombeo. Manabí tiene ríos aprovechables para el objeto. Claro está que no todas las zonas quedarían favorecidas sino aquellas por donde cruzan ríos de caudal suficiente. He estado observando este asunto con suma atención y tenga usted la seguridad de que me preocupa. Inmediatamente pediré informes por medio de nuestro servicio consular a los países que tienen establecido el sistema que yo le indi-

ca a fin de traer un técnico y entrar en acción.

—Gracias señor Ministro por su gentileza. El pueblo manabita apreciará en todo su valor su magnífica voluntad y sus buenos deseos para servir sus intereses que, como usted muy bien dice, son también los intereses de todo el país.

—De mi parte quiero agradecer, de modo preferente, la manera cordial, ingenua y entusiasta con que ha sido recibido el Ministro de Agricultura del Gobierno que preside el doctor Arroyo del Río. Estimula y obliga al trabajo y a la acción, nobleza y disposición de ánimo semejante.

He recorrido casi toda la provincia en romería si pensara por lo fragorosa, altamente útil para llevar una visión clara y objetiva de las urgentes necesidades de Manabí. Hay que hacer; hay obrar pronto al grado máximo de eficacia. Lo óptimo es enemigo de lo bueno. Entre nosotros todo está malo y por algo que se haga se habrá cumplido con el deber.

Hemos terminado. Quedamos verdaderamente satisfechos de habernos encontrado con un Ministro que sabe lo que significa la Cartera de Agricultura; que tiene conciencia de su responsabilidad y perfecto convencimiento de su elevada misión. Nada más grato para nosotros que llevar al público manabita la palabra sincera, entusiasta y autorizada de quien consagra sus mayores preocupaciones a laborar intensamente por el resurgimiento del país elevando el índice de la cultura agraria nacional.

Automóviles

Se venden o se permutan, dos: Un Studebaker Presidente, carro de lujo, modelo 1937 y un Ford, tipo carreteros de Manabí, íntegramente reparado, modelo 1930.

Queda al juicio del interesado, precio y condiciones de permuta.

Dirigire al señor

Manuel Augusto Gillém

MANTA

Protéjase
contra la
DISENTERIA

tomando
píldoras de

YATRÉN
105



Cada píldora lleva estampada la Cruz Bayer.

JABON AZUL MOTEADO EN BARRAS

BECO
EL MEJOR JABON PARA LAVAR

Una gran economía para el Hogar

Precio especial en Cajas de 20 barras

Ecos de Santa Ana

Noviembre 24.

El Profesor Normalista señor Jorge Isaac Cevallos, nombrado últimamente Director de la Escuela "Nueve de Octubre" de esta ciudad, ha entrado hoy al ejercicio de sus funciones.

Al amanecer del día de hoy, en el punto "Casa Lagarto" inmediato a esta ciudad, ha sido encontrado en la vía pública el cadáver del inofensivo ciudadano Leonidas Arteaga; la víctima presenta en el abdomen una herida producida por arma de fuego, la que seguramente ha producido la muerte; el señor Comisario Nacional don Baudilio Delgado, ha a bocado concimiento en este asunto e investiga con actividad al respecto.

Restablecido de la enfermedad que durante algunos días lo ha tenido postrado en cama, ha entrado al período de convalecencia el señor Manuel Enrique Caicedo, Profesor de la Escuela arriba nombrada.

Por pocos momentos estuvieron en esta ciudad el señor doctor Benjamin Cevallos Arizaga, Abogado del Banco Hipotecario del Ecuador Sucursal Menor en Portoviejo, y el Presbítero señor Antonio Ceslao Jurado, que durante algunos años fue Cura Párroco de ésta, a satisfacción de los habitantes de este importante cantón.

YO LA MATE

Es el título del hondo drama que se desarrollará en la pantalla del VICTORIA, esta noche, totalmente cantado y hablado en castellano. Dolorosa tragedia de pasión, muerte y crimen. Basada en la inmortal novela LA LLAGA.

Sobre ese torneado cuello que él tanta veces besara con arrebatado y ardor... se crisparon sus manos, se hundieron sus uñas en raptos de celos y locura....

Hermosas canciones del trío hidalguense: "PA SASTE CERCA DE MI" "DULCE INSPIRACION" "MUJER INGRATA" y "YO LA MATE",
REPORTER X.

FABRICA
LA SIRENA
COMPRAR
HIGUERILLA

En Manta y Portoviejo

CUALQUIER CANTIDAD

AL PRIMER
ATAQUE PALUDICO
Tome un
sello
Antipaludico
CRUZ ROJA



SE LO
CORTARA
DE RAIZ

Corresponsal EGNOM. Distribuidores: Botica MANABI, Guayaquil.

LA SEMANA ESCOLAR de LA SALUD

Publicamos a continuación la interesante comunicación enviada por el Director General de Higiene Escolar al Sr. Director de Educación de esta provincia sobre la organización de la Semana Escolar de la Salud:

"El 2 de Diciembre próximo debe celebrarse el Día Pan-Americano de la salud; y, para conmemorar la fecha citada, se ha preparado un Programa de actividades que deben desarrollarse del 1º al 6 del referido mes, para cuyo desenvolvimiento me permito solicitar su valiosa y eficiente colaboración, en mi carácter de funcionario y Delegado para este efecto, por el Sr. Ministro de Educación.

Como gestión previa debe organizarse la "Semana Escolar de la Salud", en los días precisados, a base de los tres postulados esenciales: Salud, higiene y salubridad.

Los puntos sobresalientes acordados para el aludido Programa son los que a continuación de tallo, para cuya realización se tomarán en cuenta los factores y condiciones seccionales y los medios de que se disponga:

1º.—Ilustración a los alumnos en los conceptos anotados, aspirando a crear en ellos una conciencia firme de defensa de la salud y de la vida del elemento humano como obra educativa y como factores valiosos de cultura y de robustecimiento de la nacionalidad;

2º.—Enseñanzas prácticas y demostrativas acerca de las reglas higiénicas y del aseo de la persona en general;

3º.—Conservación y limpieza de las habitaciones; especialmente las precauciones que deben tomarse para el barrido de aquellas; la forma de vivir higiénicamente: cuidado de la alimentación, aereación, luz y sol;

4º.—Estudio de las maneras de obtener la cooperación de los funciona-

HOY-TEATRO VICTORIA

GRANDISO ESTRENO

Dramático en castellano, música, canciones. Estupenda y desgarradora versión dramática de la popular novela LA LLAGA de Federico GAMBOA: con RENE CARDONA y MARIA LUISA ZEA.

YO LA MATE

Es emoción que arranca esta tragedia inmensa, consternará por igual a hombres y mujeres.

LUNETAS \$1.50 y 1.— GALERIAS 0.50 y 0.30

rios y organismos de cada localidad, para extender estas normas de carácter general a cada sección y especialmente a los hogares. Esta cooperación debe solicitarse de preferencia, de los Comités de padres de familia, quienes están obligados a coadyuvar en toda forma tales enseñanzas, para el mejor éxito de esta cruzada;

5º.—Propaganda de las actividades higiénicas escolares, por los medios que estuvieren al alcance de los profesores y alumnos, interesando a la población y principalmente a las corporaciones a la realización del programa que, de acuerdo con los siguientes aspectos primordiales, debe desarrollarse con esta oportunidad;

a) Higiene individual alumno, hogar, servidumbre, habitantes de la localidad, etc. etc.

b) Higiene de la escuela: útiles y material escolar, muebles, salas de clases, paredes de la escuela y del aula, W. C.

DOCTOR

Francisco Vazquez Báldá

MEDICO—CIRUJANO

Atiende en su Consultorio situado frente al Parque Central en la población de SANTA ANA

El agua, sus usos, medios de esterilizarla, su conservación y modo de beberla;

c) —Observaciones de las enfermedades predominantes en las escuelas infecto—contagiosas, parasitarias y otras;

d) Medios preventivos de las enfermedades infecto—contagiosas forma de extirpar las cosmas y parásitos;

e) Condiciones de la vivienda higiénica: dormitorios, baños, servicios higiénicos, recolección de basuras, depósitos, etc.

f) Visitas a los establecimientos e Instituciones que guardan relación con la salud, con la higiene y con la salubridad, exal-

tando por todos los medios el Día de la Salud:

g) Labor que debe desarrollarse la escuela para el mejoramiento de las aguas de consumo público, destrucción de los focos de contagio de enfermedades y destrucción de los focos de contagio de enfermedades y destrucción de basureros;

h) Programación de actividades de carácter higiénico—deportivo que deben llevarse a cabo durante el año lectivo.

Estos son los puntos de vista en torno de los cuales la escuela buscará la forma de desarrollarlos del 1º al 6 de Diciembre, con el criterio de que la escuela sea el

Sobre Reclamación del Partido Socialista

Quito.—25.—En la mañana de hoy no pudo sesionar el Consejo de Estado por haberse excusado algunos de sus miembros, en tal virtud, en la sesión del jueves próximo se conocerá la reclamación que el Partido Socialista Ecuatoriano ha elevado a dicha Corporación, por haberse detenido a algunos de sus miembros.

Policía Rural Comenzará a Funcionar en Breve

Quito.—26.—En breve comenzará a funcionar a policía rural en toda la República, especialmente en las zonas afectadas por el bandolerismo y latrocinio. 625 jinetes con sus respectivos jefes prestarán eficiente servicio.

Presupuesto del Ministerio de Gobierno

Quito.—25.—El Ministro de Gobierno entregó el presupuesto de su Departamento al señor Presidente de la República para estudio y resolución del Consejo de Ministros. El Presupuesto asciende a 11 millones 527 mil sucres divididos así: 7 millones para los carabineros; 2 millones para el Ministerio de Gobierno y el saldo para las Oficinas de Identificación y Seguridad.

centro educativo y, por lo mismo, de formación de buenos hábitos y costumbres.

Como el desenvolvimiento del Programa, se hará simultáneamente en todas las escuelas de la República en colaboración amplia y armónica con todos los elementos sociales y del Ministerio de Educación, se servirá Ud, señor Director, ponerse de acuerdo con el Médico, Dentista de Higiene Escolar y con los Directores de escuelas de la localidad, tanto para la confección como para el desarrollo de dicho Programa dentro de su jurisdicción. El Programa debe ser enviado al Ministerio de Educación y, una copia del mismo al que suscribe, en el término máximo de 8 días.

La Dirección General de Higiene Escolar espera de su amplio criterio y comprensión la más decidida y entusiasta cooperación en esta cruzada de defensa de la salud.

Señores Médicos:

NOVOIL

NOVOSAN

Table with 2 columns: Medicines (Morruato de etilo, Chaulmoograto de etilo, Aceite higado de bacalao, CINAMATO DE BENCILO, Alcanfor) and Gramos (0.20, 0.60, 0.20, 0.025, 0.02).

AMPOLLAS INTRAMUSCULARES A UN CENTIMETRO

Indicaciones:

Adenopatías Bacilosas, Adenopatías tráqueo-bronquicas, Pleuresías, Reumatismo de Poncet, Tuberculosis incipiente, Eritema Nudoso, etc.

INSTITUTO DE ACEITES MEDICINALES, BUENOS AIRES.

Agentes Exclusivos Para El Ecuador:

Sociedad Distribuidora LUZMA.

P. O. Box 845.—Guayaquil.

De venta en toda buena botica.

AGENTE PARA MANABI:

Pedro ZAMBRANO BARCIA, PORTOVIEJO.